

CHIHUAHUA  
**EL EJE SOCIOPOLÍTICO 64 - MADERA - 76**  
(E64-M-76)

**Llamo** Eje 64-MADERA-76 (**E64-M-76**) al proceso histórico dialéctico de acumulación social y política que se configura en Chihuahua en el período de 1964 a 1976 que, en líneas de resumen, es una matriz que contiene los siguientes capítulos principales y fundamentales:

**1.- Un legendario movimiento** campesino de lucha por la tierra desprendido históricamente del vasto programa Villista de la Revolución Mexicana, sembrado y pendiente de ejecución en la conciencia del campesinado de las faldas de la Sierra Tarahumara, que se convierte en el principio vital del ENSAYO DE 1965-68 de la vía armada de transformación social con un foco principal en el Asalto al Cuartel militar de la ciudad de Madera el 23 de septiembre de 1965 y otros intentos posteriores, en 1968 y 1972. En el Asalto de 1965, conforme a la documentación del proceso, se funde aquel movimiento por la tierra con el programa triunfante de la Revolución Armada Cubana y con un atisbo anunciador premonitorio del Guevarismo postrevolucionario cubano que aspiró a la liberación armada de pueblos oprimidos de Latinoamérica, como el de Bolivia. Como es de sobra sabido, esta fusión programática no alcanzó el éxito en la región y sólo logró su realización en la Revolución Nicaragüense. No obstante, la enorme importancia del ensayo en cuestión radica en la virtud que tuvo para despejar las verdaderas posibilidades de ese programa en la coyuntura nacional, a la vez que sentó las bases para un vastísimo movimiento, cuya gran acumulación sociopolítica ha comenzado a dar resultados en nuestro país por estos días.

**2.- Propiciado** por el movimiento estudiantil-popular nacional de 1968, la Universidad desarrolla un importante ensayo de digestión intelectual de la gigantesca experiencia acumulada y de la nueva literatura narrativa y política que había configurado el conocido 'boom'. La formación de un par de generaciones estudiantiles y magisteriales condujo al surgimiento de una clase política moderna y bien informada que a principios de los años '70 optó por la transformación pacífica de la Universidad en un ejercicio profundamente autónomo, cuyo filo cuestionador alertó al Estado que decidió la represión total del movimiento a la altura de 1974.

**3.- En el seno de la Universidad** se asimiló la experiencia de Madera y una nueva fusión de fuerzas condujo a nuevos intentos de lucha armada en 1968 y en 1972 que no alcanzaron la meta expresa, pero que devinieron fundadores de un riquísimo movimiento estudiantil popular de lucha contra la represión, que luego se consolidó como un movimiento popular que derivó con intensidad a la lucha por la vivienda y al apoyo de diversos movimientos obreros de la comunidad que alcanzó su mejor desarrollo y desempeño a la altura de 1976.

**4.- En el trayecto** de todo el proceso, la clase política conformada en él expresó su avance político e intelectual en el ejercicio del periodismo transformador que contribuyó a la consolidación de la crítica constructiva de las experiencias de transformación social y a los intentos de fundación del socialismo.

Chihuahua, 23 de septiembre de 2022  
Rogelio Luna Jurado